

*GUIDO ABEL TOURN PAVILLON*

*EL*

*CLAN*

*MORGAN*

ALEJANDRA – Provincia de Santa Fe – República Argentina

*EL*

*CLAN*

*MORGAN*

*“Guarda una rama larga en tu corazón y volverá el pájaro a él, para cantar”*  
Dicho galés que expresa sabiduría y esperanza

Dedicatoria:

*A la memoria de un gran hombre Wyndraeth Humphrey Morris Jones*



## PRESENTACION

Esta breve narración denominada *El Clan Morgan* pretende describir el accionar de un grupo de hombre y mujeres que se encuentran unidos por fuertes lasos de parentesco a partir de una ascendencia común.

Los miembros del clan reconocen a un padre fundador, que es el símbolo de unidad del grupo familiar.

La palabra clan proviene precisamente de una de las lenguas celtas, el gaélico y cuya expresión *clannad*, justamente significa familia.

Morgan con un remoto antecedente celta fue uno de los pioneros de la inmigración galesa en el paraje conocido como *Pájaro Blanco*, en el entonces chaco santafesino, que inicialmente participó en el nacimiento de la *Colonia Galesa*, ubicada a pocos kilómetros al norte de la ciudad de San Javier, en la costa santafesina.

Colonia que nace como consecuencia del desprendimiento de colonos galeses desconformes con lo inhóspito de las tierras de la Colonia Galesa de la Patagonia y que prefirieron radicarse en tierras santafesinas

David Morgan pasó después, a vivir más al norte integrando un centenar de jóvenes ingleses que colaboraron con Andrés Weguelin en la fundación de la *Alexandra Colony*.

Morgan contrae matrimonio con una joven norteamericana de la Colonia California, de nombre Susan Alexandra Mc Lean, formando una numerosa familia compuesta de doce hijos, que determinó la constitución del clan.

En esencia la pertenencia a este clan y esta familia, que era una unidad social y que siempre implicó el compromiso de un fuerte sentido de solidaridad social y la obligación de prestarse ayuda mutua.

En el norte de la provincia de Santa Fe y fundamentalmente en la Colonia Alexandra el *Clan Morgan*, llegó a tener cierta relevancia histórica, por las características personales del jefe, las cualidades de la esposa, la educación recibida por los doce hijos y la gran familia que formaron cada uno de ellos.

Esta publicación contiene además, la traducción de un escrito del Prof. Wyndraeth Morris Jones, que es la investigación realizada a través de las cartas escritas por los hermanos Richard, David y John Morgan denominada "Desde Llandefeilog a Santa Fe, una Saga familiar", publicada en inglés en la ciudad de Londres. Se agrega también, la transcripción de la traducción de solo seis de esas cartas enviadas a Gales y una breve biografía del mismo.

*El Autor*



Vista aérea de la villa Llandeifeil – País de Gales



Casa Morgan en Llandeifeil – País de Gales

## ORIGEN CELTA

Por celta como referencia a una rama de las lenguas indoeuropeas en la que se incluyen el irlandés, el gaélico escocés, el galés, el córnico y el bretón, así como todas aquellas lenguas muertas de esta familia que en un tiempo se hablaron en Europa.

El pueblo celta, una de las más grandes y guerreras poblaciones de Europa, desde antes del 1.400 a.C. los celtas ya era un gran pueblo. Se sabe que parte de Europa occidental, Irlanda, Escocia, Gales, la Bretaña, Normandía, la isal de Mann, Cornualles y el norte de España ya era por entonces celta.

Los celtas amaban la cultura y la naturaleza y, por cuestiones de defensa llegaron a crear un arte en la guerra. Se manejaban mediante clanes, cimentando matrimonios entre ellas para crear grupos leales a un mismo señor, como ocurrió en Escocia.

El País de Gales ocupa una península en el oeste de la isla de Gran Bretaña, tiene un bellissimo paisaje que son sus verdes y viejas colinas y sus escarpadas montañas, todo bordeado por una costa con playas de arena y bahías.

Su denominación en inglés es: *Wales* y en galés es: *Cymru*.

Este es el territorio que estuvo habitado por una stirpe que conservó sus caracteres básicos, especialmente la lengua cuando el territorio fue invadido por los romanos, fue un pueblo que sufrió mucho, aunque nunca pudieron invadir totalmente el territorio. Irlanda fue el último bastión del mundo celta de Europa occidental.

Cuando los romanos abandonan el territorio, este pueblo sufre nuevamente una invasión, esta vez por los anglosajones, como consecuencia de ello se refugiaron en las montañas de Gales y pudieron mantener su independencia frente a los conquistadores germánicos.

Un joven de nombre Patricio se encarga de hacer de los celtas un pueblo cristiano, y en el año 455, funda una iglesia. Posteriormente será un santo muy venerado, fundamentalmente en la tierra de Irlanda

El rey inglés Eduardo I, por el Estatuto de Rhuddlan (1284), estableció en Gales el dominio inglés y, en 1301 nombró a su hijo con el título de Príncipe de Gales (título que todavía llevan los herederos al trono de Inglaterra).

No obstante ello, el permanente espíritu de resistencia de los galeses se mantuvo en los poblados pero, con más fuerza en la campiña, donde se construían pequeñas poblaciones de granjas.

## NECESIDAD DE EMIGRAR

Los galeses -entonces- no son anglosajones, descienden de los celtas y fue un pueblo que con el paso del tiempo mantuvo su fuerte personalidad, sus costumbres, su lengua e instituciones.

Producto de las persecuciones religiosas<sup>1</sup> el pueblo galés primero emigró a Norteamérica, pero esos galeses debido a diversas circunstancias e influencia se irán fusionando y paulatinamente se transformaron y se americanizaron.<sup>2</sup>

En 1865 analizaron la posibilidad de fundar una colonia en el exterior, en un lugar especial,

---

<sup>1</sup> La zona había experimentado la influencia del cristianismo metodista. Movimiento de renovación dentro de la Iglesia de Inglaterra, que fue iniciado por un grupo encabezado por John Wesley, que peyorativamente los denominaban la "Iglesia baja", por la tendencia anglocatólica.

<sup>2</sup> JONES Lewis, La Colonia Galesa. Esquel-Chubut, Ed. El Regional, 1993, p.19.

donde pudieran mantener sus costumbres nacionales, especialmente su idioma. Que de ningún modo sean absorbidos por otros pueblos.

Entre muchos otros lugares posibles como Canadá, Nueva Zelanda, Australia, Brasil o Paraguay, el lugar elegido fue la Patagonia, en una zona deshabitada del sur argentino.

*"El ideal era conseguir un país deshabitado, que no estuviera bajo ningún gobierno propio, formar y mantener sus costumbres nacionales y ser un elemento constructivo y no asimilado por su país de adopción; un país al cual pudiera emigrarse en forma suficientemente numerosa como para echar las bases de un futuro gobierno galés, para tener congregaciones galesas y conseguir un dominio tan absoluto sobre el territorio como para no desaparecer, absorbidos por otros países vecinos"*<sup>3</sup>

A las costas patagónicas -hoy Puerto Madryn- arribó el 28 de julio de 1865 el velero llamado la "Mimosa", con 153 emigrantes galeses, habían partido de la ciudad de Liverpool.

La nave en su mástil principal llevaba enarbolada la bandera nacional galesa, blanca y verde con su rojo dragón.

Los fracasos en las cosechas se sucederán año a año en la nueva colonia patagónica y otra vez ante los padecimientos y escasez de alimentos que sufrían, estudiarán la necesidad de volver a emigrar a otro lugar del territorio argentino.

Teniendo en cuenta el ofrecimiento del Gobernador Oroño en la provincia de Santa Fe, para ocupar tierras en el paraje conocido como Pájaro Blanco, debieron elegir entre permanecer en el lugar e insistir con una nueva cosecha, o partir a la provincia de Santa Fe.

Hacia esa tierra santafesina se dirige un grupo encabezados por William Davies y John Morgan, para fundar la nueva "Colonia Galesa", abandonando la colonización galesa en la Patagonia.

Después, nuevos grupos de jóvenes galeses emigran para radicarse en la provincia de Santa Fe, primero en la colonia ubicada en el Pájaro Blanco y, con posterioridad, más al norte en la recientemente fundada por el Coronel Manuel Obligado y que fue llamado pueblo de Reconquista, instalándose en una parcela ubicada al sur para conformar la que también llamaran "Colonia Galesa".

Hacia la provincia de Santa Fe, a la "Colonia Galesa" del Pájaro Blanco se dirigen los jóvenes David y Richard Morgan donde se radican inicialmente. El mayor de ellos, con el devenir de los años y radicado en la Colonia Alexandra, se convertirá en el padre fundador de este clan.

## **NACIMIENTO, ORFANDAD y EMIGRACION**

*David Morgan*, nació en la pequeña villa llamada Llandefeilog, en el Condado de Carmarthen, del país de Gales del Reino Unido de la Gran Bretaña, el día 21 de febrero de 1849. Sus padres se llamaban James Morgan y Lidia Richard.

Partió de su pueblo natal ubicado sobre las viejas y verdes colinas, hasta el puerto inglés de Southampton, donde embarcó en la nave el "Oneida" hacia el puerto de Buenos Aires en la Argentina, el 8 de agosto de 1870 junto a su hermano menor de nombre Richard.

---

<sup>3</sup> MATTHEWS Abraham, Crónica de la Colonia Galesa en la Patagonia. Ed. Raigal. Buenos Aires 1954, p.34.

Emigran sin dudas atraídos por la profusa publicidad que se realizaba en Europa, por parte de la provincia de Santa Fe, buscando emigrantes para la formación de diferentes colonias en su extenso territorio que se promocionaba era el que estaba mejor preparada para recibirlos.

Conocían -además- la epopeya vivida por los emigrantes galeses que viajaron en el legendario velero la “Mimosa” para fundar una Colonia Galesa en la Patagonia en el año 1865 y que tras sucesivos fracasos en las cosechas, algunas familias optaron por abandonarla para radicarse en esta tierra santafesina. Allí, encontrarían a su “primo” John Morgan<sup>4</sup> que formó parte de los galeses que abandonaron el sur argentino para instalarse en tierras santafesinas y eran dirigidos por William Davies.

La imperiosa necesidad de partir se debía también a los antecedentes familiares, ya que permanecer en el lugar significaba tener un corto e incierto futuro. Quedan en su tierra natal otros dos hermanos, John y Margareth Morgan y en el Cementerio, las sepulturas de la mayoría de los integrantes de la familia, la de su padre James, fallecido el 9 de mayo de 1853, a los 44 años y Lydia, el 26 de noviembre de 1859, a los 47 años de edad y cinco hermanos: James, a los 18 años; Mary Ann, a los 10 años; Evan, a los 25 años; William, a los 18 años y Mary, a los 7 años de edad.<sup>5</sup>

Richard Morgan quien desde su nuevo hogar santafesino era el encargado de escribir extensas y descriptivas cartas a sus hermanos que quedaron en la tierra natal. Una vez arribada la nave a Buenos Aires, ambos hermanos deciden viajar de inmediato hacia Santa Fe, donde ocupan un hotel para pasar la noche y, esto es lo que cuenta Richard:

*“... entonces el Sr. Broders alquiló una dependencia que pertenecía al Hotel, para guardar nuestro equipaje y ahorrar gastos; todos aceptamos y cada uno durmió sobre su baúl, en la dependencia; para esto había oscurecido y todos se dieron vuelta, excepto Broders, David y yo que nos involucramos en un acolchado y una frazada y estábamos por dormirnos cuando, ¿quiénes piensan que aparecieron?. El primo John, E. Burrell y E. Jones, apenas podía creerles a mis oídos cuando nos saludaron en Gales, yo ya había perdido la esperanza de escuchar “Yr hen yaith”, por una semana al menos. Habían venido en viajes de negocios a hablar con el Gobernador de la provincia y escucharon que había arribado una partida de ingleses, luego se encontraron con Broders, quien le dijo que había dos galeses en su grupo; no perdieron tiempo y vinieron a ver quienes éramos y de donde veníamos. La sorpresa de John fue grande cuando descubrió que éramos sus primos; nos levantamos y los acompañamos a su hotel, donde nos quedamos hasta el domingo”.*

El traslado desde Santa Fe a San Javier no se podía realizar por agua debido a la pronunciada bajante del río, por lo que se decidió hacerlo por tierra hasta la nueva

---

<sup>4</sup>Según Elvey Mac Donald , John Morgan era un joven sobrio, trabajador e íntegro, miembro de los Metodistas Calvinistas de Penygarn, cerca de Aberystwith.

<sup>5</sup>La familia Morgan-Richard estaba formada por el matrimonio y nueve hijos. En 1870 al tiempo en que los hermanos David y Richard deciden emigrar, el padre, la madre y cinco hijos habían fallecido. El hermano mayor John, fallece en Alejandra a la edad de 42 años, Richard a los 60 años, David a los 85 años y Margaret a los 86 años de edad respectivamente.

Colonia Galesa, lugar elegido para vivir y, para el cual hacía meses que viajaban, se convirtió en todo una aventura y para revivirlo nuevamente acudimos al excelente relato que hace Richard:

*... "el domingo a la mañana, salimos, cada uno armado con un revolver (yo tenía el de Jones ya que el se iba a Buenos Aires) y una soga larga llamada "lasso", enrollada alrededor del cuello de nuestros caballos. Después de cabalgar duro, llegamos a un gran río que cruzamos, los caballos iban atados a la punta del "lasso", nadando como peces detrás de nosotros. Luego atravesamos torrentes, cañaverales y pastizales por millas, hasta que llegamos a la población de Santa Rosa, a las 7 en punto, habiendo estado arriba de caballo, desde la 6 de la mañana, sin nada para comer, ni tomar. Burrell estaba acostumbrado a eso, pero aquí dejamos completamente todo, especialmente nuestro Penol. Los alimentos estaban frente a nosotros, pero apenas si los toqué siendo que había estado tanto tiempo sin probar nada. La mañana siguiente nos levantamos temprano y seguimos nuestro viaje en compañía de dos caballeros españoles y una dama, que iban al mismo lugar que nosotros, ellos estaban muy contentos con nuestra compañía, ya que esta era la parte más insegura de nuestro viaje. Llegamos al rancho de un gaucho, alrededor de las 10, donde comimos carnes con cuchillos y tenedores, pero sin platos. Ya que no había podido comer la noche anterior, comí todo hoy. Seguimos nuestro camino; no habíamos andado mucho cuando encontramos a dos hombres que nos dijeron que la pampa estaba ardiendo a tal punto que había que ir bordeando el río y que si no nos apurábamos, no llegaríamos a Helvecia esa noche; entonces apuramos nuestros caballos y anduvimos al galope por dos horas, pensé que mis huesos se fuesen a salir. Llegamos justo a tiempo; si lo hubiéramos hecho dos minutos más tarde hubiéramos tenido que volver; las llamas estaban a diez yardas de mi caballo; no había nada más que fuego por millas y millas. A las 4 en punto llegamos a Cayastá donde nos dieron pan, manteca, café y huevos lo que fue muy reconfortante. Seguimos nuestro camino y llegamos a colonia Suiza de Helvecia alrededor de las ocho dormimos en un negocio, lo mismo que en Santa Rosa. Dejamos Helvecia a la mañana siguiente, a eso de las 6 vimos a unos indios cazando, al mediodía vimos una tropa de avestruces y algunos otros pájaros y animales extraños; oscureció antes que lleguemos a colonia Francesa, donde nos dieron un montón de pan con café inglés. Seguimos y llegamos a colonia Galense a eso de las 10, habiendo cabalgado una distancia de 150 millas; no era corta la distancia para estos jinetes sin experiencia; los dos apenas si pudimos sentarnos los dos días siguientes".*

Finalmente arriban y transitoriamente se radican en la casa de sus amigos los hermanos Burrell de la Colonia Galesa.<sup>6</sup>

Una mañana cuando los jóvenes Burrell roturaban la tierra para sembrar, sufrieron el ataque de los indios, Lewis pudo correr y refugiarse en la casa, en cambio Ebenezer quedó tendido en la tierra recién arada con múltiples lanzazos en su cuerpo, que le produjeron una horrible muerte.

Richard recibe un lote de terreno aún sin delimitar, razón por la que –en representación de todas las familias galesas– lucharon William Davies y John Morgan, que el Gobierno de la provincia les otorgara el título de propiedad de los terrenos que

---

<sup>6</sup> Carta del 3 de octubre de 1870 de Richard a sus hermanos Margaret y John Morgan.

les había prometido el Gobernador Oroño, cuando dejaron las tierras de sur patagónico.

Recién el 24 de diciembre de 1874 el agrimensor Eduardo Lersch practica la mensura y de un total de veinte lotes, le otorgan el número dieciséis a Richard el que será dedicado al cultivo de diversos cereales.

Había transcurrido más de siete años desde aquel 29 de noviembre de 1867, que el Gobierno provincial había decretado cuál era, la tierra destinada para la instalación de los colonos galeses.

En cambio David abandonó esa colonia y fue a trabajar más al norte, en la empresa inglesa Thomson Bonar y Cía. que realizaba tareas para establecer una gran colonia. Otros jóvenes solteros de origen galés, ya se encontraban colaborando en la realización de las tareas de mensura, para el loteo de esas tierras compradas por los ingleses.

Esa colonia sufrió el ataque de un malón sobre la pequeña población formada y cuando concluyó, la lamentable consecuencia fue la muerte de su fundador el señor Andrés Weguelin y un jovencito de nombre Esteban Rostán, de origen italiano valdense que realizaba tareas de medición.

Pese a todos estos padecimientos el proceso de colonización continuaba y, para celebrar la Navidad, el 24 de diciembre de 1872, se reunieron en la Casa de la Administración de la *Alexandra Colony*, los integrantes de las tres colonias de habla inglesa, para realizar durante una jornada completa, los Primeros Deportes de Navidad de esa región. Por la noche y después de servida la cena, hubo un improvisado teatro, a los galeses le correspondió deleitar a la concurrencia con su hermoso coro y para finalizar se generalizó un baile en el que participaron todos los presentes. Todo concluyó cuando se iluminó el cielo con una lluvia de cohetes y fuegos artificiales.<sup>7</sup>

Hacia fines de 1874, el "*primo*" John Morgan (hijo de David y Anne James) contrae matrimonio con Winiffred Jones viuda de Hughes, en la Colonia Galesa del Pájaro Blanco y, con el transcurso de los años se convierte en un importante ganadero. *Aquí los granjeros no tienen que trabajar mucho, la mayor parte se hace en casa. El primo John no plantó nunca un grano; vive de lo que puede obtener del ganado. A la mañana ordeña las vacas, después hace el queso y termina su trabajo a las 10 en punto; no tiene nada en especial que hacer en todo el día. Como otros tantos aquí, John es un gran inmigrante para este país...* Sus cinco hijos se llaman: Ana, David, Sofía, Lidia y Juan.

Dado el proceso de abandono y dispersión de los colonos galeses, en el mes de agosto de 1875, Richard seguirá el camino de su hermano David, vende su tierra en la colonia al "*primo*" John y va a radicarse en la Colonia Alexandra, donde ya se encontraba establecido su hermano, que se desempeñaba como empleado administrativo, atendiendo los asuntos contables de la empresa colonizadora Thomson Bonar y Cía., banqueros londinenses propietario de la "Alexandra Colony".

---

<sup>7</sup> Publicación del diario The Standard de Buenos Aires, del día 16 de enero de 1873.

Ahí se asocia con el galés John Pugh, y adquieren a la empresa colonizadora una "concesión" y se dedican con todo éxito a la siembra de diferentes cereales.

La situación económica de los hermanos Morgan mejora, pese a los múltiples inconvenientes que debieron soportar, como fueron las prolongadas sequías, la invasión de las langostas que destruían los sembrados y la situación de inseguridad que significaba que los indios merodearan continuamente en la región. Esos indios eran una constante preocupación, cuando podían robar la hacienda y hasta ocurrieron casos en que mataron a indefensos colonos.

Por eso en el mes de octubre de 1875, le tocó a Richard integrar una partida de colonos que recuperó los cuerpos de Arturo L. Powys y William H. Moore, administrador de la colonia y juez de paz -respectivamente- cuando buscaban yegüerizos que habían sido robados, en una emboscada fueron muertos por los indios. Con tristeza y melancolía, así lo describe:

*"llegamos a lo bancos del saladillo una hora después de que había oscurecido, donde dejamos la carreta y la mitad de la partida mientras que los restantes continuamos hasta el sitio donde la lucha tuvo lugar, allí llegamos a las 9 de la noche y aquí el mayor signo de melancolía inundo mis ojos. Los señores Powys y Moore yacían sin vida en el piso con varias heridas y Holman estaba a pocas yardas más allá y había perdido mucha sangre".*

A la recién fundada colonia Reconquista, que nace también como una reducción de aborígenes mocovíes, en febrero de 1876 arribaron a instancia del Coronel Manuel Obligado, once familias de origen galés que formaron la Colonia Galesa al sur de esa población y con quienes los Morgan tomaron contacto de inmediato por ser connacionales, sobre todo con la familia de John Humphreys.

Ambos hermanos, pero fundamentalmente Richard periódicamente escribe a su casa natal e insiste a quienes quedaron, que si desean pueden emigrar hacia estas tierras, para unirse a ellos, afirmando que *"la comida es muy barata y hay un montón de pan, café, leche, huevos, etc.... Podemos cazar por deporte tanto como queramos, no hay problema si están dentro o fuera de la estación, sin miedo a los policías"*.

Ambos hermanos trabajan con dedicación y lentamente van haciendo su propia fortuna con el esfuerzo personal, propio de todo colono laborioso.

Para la primavera europea de 1877 Richard inicia un viaje de regreso, para visitar a su Gales natal y participar en la celebración del matrimonio de su hermana Margaret con el joven William Jones, con quien tuvo dos hijos llamados: William (nació en 1879) y Lydia (nació en 1886), y encuentra que John, su hermano mayor estaba muy enfermo y no le iba bien en sus negocios.

Después de permanecer por varios meses en su antigua tierra, llegó el momento de retornar, Richard convence a su hermano John para que lo acompañe y juntos viajan a la Argentina para radicarse en la chacra que poseía en la Colonia Alexandra.

## EL MATRIMONIO

Pocos meses después, John y Richard Morgan asisten el 5 de septiembre de 1878, en la Colonia California, a la programada boda de David, con la joven norteamericana Susan Alexandra Mc Lean, que contaba con 19 años de edad, y era hija del escocés Alexander Mc Lean y Susan Smith, uno de los fundadores de esa Colonia, ceremonia que se realizó según el rito de la Iglesia Anglicana y ante la presencia del Capellán misionero Francis N. Lett. Participaron como testigos del acto los vecinos galeses John C. Davies, Morgan Morgans y el norteamericano Thomas Moore.

En la ceremonia religiosa y posterior ágape realizados en la casona costera, vivienda de los Mc Lean, participaron más de un centenar de invitados que correspondía a los integrantes de las tres colonias de habla inglesa, California, Galesa y Alexandra.

Los tres primeros nacimientos ocurridos en el nuevo matrimonio son niñas y fueron llamadas, Susana Lydia, María Margarita y Ana Francisca.

En el mes de agosto de 1879 visitó nuevamente la Colonia el Obispo de la Iglesia Anglicana, el Rev. Stirling y el día 4 bautizó a la recién nacida Susan Lydia Morgan y también recibe su tardío bautismo -dos días después- la propia madre Susan Mc Lean, fueron padrinos en esa ceremonia el Rev. Lett y Jane Augusta, esposa del administrador Webster.<sup>8</sup>

En su casa de Colonia California la señora Mc Lean, cuando se encontraba sola salió en búsqueda de leña para la cocina y fue picada por una víbora venenosa. Después de dieciocho horas falleció, lo que trajo a Susan un gran sufrimiento y una profunda tristeza por la desaparición de su joven madre.

Imprevistamente, el 26 de septiembre de 1880, John, que parecía haber recuperado su salud, fallece cuando contaba con 42 años de edad, sus restos reposan en el Cementerio de Alexandra, en la lápida de su tumba además del nombre y la fecha de su fallecimiento, está grabada la siguiente cita bíblica: "...*Blessed are the dead who die in the Lord*".<sup>9</sup>

La desaparición física del hermano mayor, priva a Richard de su compañía y la constante preocupación que manifestó en todo el tiempo que permaneció junto a él, quien termina abandonando su anterior comportamiento responsable, escribe a su hermana "...*estoy solo, soy mi propio dueño, y esos deseos de vagar pueden volver en cualquier momento...*".

En definitiva el presagio se cumplió y, volvió a la vida ligera de un hombre que le gustaba vagar, jugar y beber, a lo que hay que sumarle la posterior venta de su chacra y el definitivo abandono de la Alexandra, para ir a trabajar donde se construían las nuevas vías para el ferrocarril.

En la ciudad de Rosario en abril de 1885, se suscribe la escritura por la cual los empresarios ingleses venden íntegramente la Colonia Alexandra a dos terratenientes de origen español, la sociedad de hecho formada por Antonio Zubezu y Juan Ortiz. El

---

<sup>8</sup> Rosario. Iglesia Anglicana San Bartolomé. Libro de Bautismo de la Iglesia San Andrés, acta n° 40, año 1879.

<sup>9</sup> La traducción es: "*Benditos sean los muertos que mueren en el Señor*"

proceso de agrarización que se había iniciado en el norte santafesino por los ingleses se interrumpe, sufre un gran retroceso ya que las sesenta mil hectáreas de tierra son dedicadas a la cría de ganado vacuno.

La familia se sigue agrandando, nacen dos varones Santiago Alejandro y Guillermo, pero en septiembre de 1887 un nuevo niño de nombre Evan, fallece después de su nacimiento, pero además la paciente esposa tiene viendo ven su hogar a su padre, el señor Mc Lean se encuentra gravemente enfermo.

Mientras tanto en el País de Gales en el año 1888, el pequeño hijo de Margaret de nombre William, estaba muy afectado por una enfermedad infectocontagiosa, que ataca preferentemente los pulmones, -que casi resultó una epidemia en el pueblo de Llandefeilog-, pretendían que pudiera viajar a la Argentina, para intentar recuperar su salud, por lo que enterada de ello, Susana inmediatamente escribe a Margaret expresándole que envíen al pequeño y, que *“estaría encantada de tenerlo conmigo”*, agrega entusiasmada con esa posibilidad y con cierta preocupación expresa que *“pueden estar seguros de que haré lo que pueda para cuidarlo de la mejor manera”*.

Finalmente y aprovechando el viaje del colono Lewis Burell fue enviado junto a sus tíos y el pequeño *Willie* pronto recuperó su salud bajo la atenta mirada de Susan, disfrutó de la vida de campo junto a sus números primos, hizo innumerables amigos, uno de ellos fue el joven Ángel Uribe<sup>10</sup> y aprendió a hablar y escribir el idioma castellano. El jovencito amaba a su tía y ella, viendo su salud recuperada se anticipaba escribiéndole a los padres: *“cuando el tenga que partir será como si se fuera mi propio hijo”*, invitándolos a que viajaran ellos a estas tierras.

Tres años después, *Willie* regresó a su casa paterna en Gales, totalmente recuperado de la enfermedad que lo había traído a esta tierra que nunca olvidó y, que todos los días de su vida recordó, transmitiendo su nostalgia por la tierra americana a la familia que formó tras su matrimonio con Annie Morris.

Su único hijo Wyndraeth Humphrey Morris Jones, después de realizar estudios universitario, vivió en la India y fue un reconocido estudioso de la política británica en esa colonia, convirtiéndose en asesor constitucional del último Virrey y primer Gobernador, Lord Mounlbatten y cuando retornó a Londres, dirigió el celebre Instituto de Estudios del Commonwealth.

---

<sup>10</sup> Se afirma que Ángel Uribe fue el primer niño varón nacido en la *Alexandra Colony*



William Jones

En el año 1990 cuando viajó a la Argentina pudo visitar Alejandra, la tierra donde su padre William Jones había recuperado la salud.<sup>11</sup>

## LA GRAN FAMILIA

David y Susana formaron una numerosa familia compuesta de trece hijos, cuyos nombres, fecha de nacimiento y nombre de los padrinos de bautismos, como el posterior matrimonio y nombre de sus hijos, se describe a continuación:

1. SUSAN LYDIA<sup>12</sup> nació en Colonia Alexandra el 29 de junio de 1879, fue bautizada el 4 de agosto en la Iglesia Anglicana San Andrés, por el Obispo de la Iglesia Rev. Waite H. Stirling; fueron sus padrinos: Lewis Burrell, J. Augusta Webster y M. E. Morgan.

Contrajo matrimonio con Geremías O'Connor, hijo del irlandés Michel O'Connor y Sarah Mc Kinley. Sus hijos son:

1.1. Patricio.

---

<sup>11</sup> En esa oportunidad visitó el pueblo de Alejandra, acompañado de los primos Melva y Douglas Morgan, conoció y saludó a la prima galesa Gwenllian Doris Tourn Morgan, recorrió todo el pueblo e incluso el lugar donde se había levantado la casa de David Morgan y en la que había vivido su padre. Fue recibido oficialmente en la Comuna de Alejandra por el Presidente comunal José David Carrizo, quien le obsequió el libro "Colonia Alejandra" y posteriormente lo agasajó con un almuerzo al que concurrieron también otras dos primas Ives y Sara Couvert Morgan. A los postres se puso de pie y visiblemente emocionado dirigió breves palabras a los presente, primero lo hizo en el idioma galés y luego en inglés, lo que fue traducido al castellano por Melva Morgan y sus palabras expresaron un agradecimiento a todos y en especial a esta tierra que visitaba, porque en ella, su padre había recuperado su salud y gracias a ello él existía y, en esa oportunidad pudo llegar a conocerla.

<sup>12</sup> Iglesia Anglicana San Bartolomé de Rosario. Libro de Bautismo de la Iglesia San Andrés, acta n° 24, año 1879

1. 2. Sara.
- 1.3. Olga.
- 1.4. David.
- 1.5. Geremias.
- 1.6. Alen.
1. 7. Dora.
1. 8. Lilia.
1. 9. Orlando.

2. MARY MARGARET<sup>13</sup> nació el 18 de noviembre de 1881, fue bautizada el 7 de enero de 1882 en la Iglesia Anglicana, por el Pastor J.W. Richard; los padrinos fueron: Josiah C. Reeves, Mary C. Lockett y Mary E. Morgan.

Se casó el 18 de enero de 1896, con Juan Daniel Tourn, nacido el 11 de abril de 1877, hijo del italiano valdense Jean Louis Barthelemy Tourn y Carolina Marguerite Mourglia. Sus hijos son:

- 2.1. Delia Beatriz.
- 2.2. Aníbal Daniel
- 2.3. Abel David.
- 2.4. Humilde Susana.
- 2.5. Osvaldo Guillermo.
- 2.6. Gwenllian Doris.
- 2.7. Nilo Arturo. 8- Wallace Bertys. 9- Nora Noemí.

3- FRANCES ANNA<sup>14</sup> nació el 11 de abril de 1883, fue bautizada en la Iglesia Anglicana el 3 de junio por el Pastor J.W. Rickard; los padrinos fueron: Martha Yeates, Mary M. Lockett y William Morton Beckley.

Contrajo matrimonio con Ricardo Davies, nacido el 1 de julio de 1882, hijo del galés Walter Charles Davies y Anna Gallagher. Sus hijos son: 1- Olma. 2- Elsa. 3- Rita. 4- Nelida. 5- Eldina. 6- Dolly.

4- JAMES ALEXANDER<sup>15</sup> nació el 20 de julio de 1884, fue bautizado el 14 de septiembre en la Iglesia Anglicana por el Capellán James Ferguson; los padrinos fueron: James Briton Lockett, Richard Morgan y Mary Martha Lockett.

Contrajo matrimonio con María Josefina Blanche, hija del saboyano Joseph Blanche y Regina Mathieu. Sus hijos son: 1- Nolly, se casó con Altibano Minitti. 2- Gladys, se casó con Teodoro Preiswerk. 3- María Luisa, se casó con Moisés Mansur. 4- Irma, se casó con Eduardo Kimberley. 5- José David, se casó con Ana Price. 6- Eddy, se casó con Ana Luque. 7- Santiago, se casó con Lucia Bugnon.

5- WILLIAM DAVID RICHARD<sup>16</sup> nació el 17 de abril de 1886, fue bautizado el 20 de junio en la Iglesia Anglicana por el Capellán Ferguson; los padrinos fueron: Richard Morgan, Richard Griffiths y Ann de Walter Davies.

Contrajo matrimonio con Teresa Gioconda Mai, hija del italiano Jerónimo Carlos Mai y Antonia Viglio. Su hija llamada: 1- Elma.

Se casó en segundas nupcias con Francisca Isaias Jovelano, sus hijos son: 2- Ricardo. 3-

---

<sup>13</sup> Ibidem, acta n° 123, año 1881.

<sup>14</sup> Idem, acta n° 129 año 1883.

<sup>15</sup> Iglesia Anglicana San Bartolomé de Rosario. Libro de Bautismo de la Iglesia San Andrés, acta n° 180, año 1884.

<sup>16</sup> Ibidem, acta n° 235, año 1886.

Susana Matilde. 4- Francisca Lidia. 5- Adelina Rosa. 6- Néstor Otilio.

6- EVAN<sup>17</sup> nació el 19 de septiembre pero falleció el mismo día. Se efectuó la registración en la Iglesia Anglicana el 29 de septiembre de 1887.

7- GRACE ELIZABETH MAUD<sup>18</sup> nació el 18 de diciembre de 1888, fue bautizada el 30 de enero de 1889 en la Iglesia Anglicana por el Capellán Ferguson; los padrinos fueron: Thomas Beckley y su esposa Elizabeth.

Se casó con Constancio Casañas, sus hijos son: 1- Nidia. 2- Oristela. 3- Carmen. 4- Dora. 5- Irma.

8- SARAH LOUISA<sup>19</sup> nació el 25 de marzo de 1891, fue bautizada el 8 de abril en la Iglesia Anglicana, por el Capellán Ferguson; los padrinos fueron: Juan Luis Tourn y Catalina de Tourn.

Contrajo matrimonio con Adelaido Couvert Zarza (n. 1888), el día 29 de abril de 1913. Sus hijos son: 1- Sara. 2- Hortensia. 3- Elda. 4- Ives. 5- Oliden. 6- Ricardo. 7- Melva. 8- Molly.

9- JUAN LUIS nació el 23 de octubre de 1892, fue bautizado en la Iglesia Evangélica de Romang; los padrinos fueron: James Lockett, Ángel Uribe y su esposa Elizabeth Evans, cuando tenía diecinueve años de edad, viajó a Gales, para realizar estudios en el Colegio de Llandovery, fue jugador de rugby en el equipo nacional y recibió la *rugby cap*<sup>20</sup>, expresión que significa que fue elegido para jugar en el seleccionado nacional en competencias internacionales.

Se casó con Leonidas Loza, su hija es: 1- Rudi Nancy.

10- ELVIRA EVELINA nació el 28 de abril de 1895, fue bautizada en la Iglesia Anglicana, por el Pastor Shimid; los padrinos fueron: Guillermo Hope y su esposa Catalina Grant. Contrajo matrimonio con Santiago Cabral, hijo de Santiago Cabral y Juana Bazán. Sus hijos son: 1-Néstor Antonio. 2-Santiago 3- Ilbie Lili. 4- Juana Susana. 5- Mirta del Huerto.

11- JOSE ARTURO JUAN nació el 22 de julio de 1897, fue bautizado el 5 de julio de 1998 por el Ministro Evangélico Enrique Beux de la Iglesia Valdense; los padrinos fueron: Adolfo Wilken, Teofilo Liebrecht y María Rosina M. de Beckley.

Contrajo matrimonio con Maria Cecilia Tourn, hija del italiano valdense Jean Pierre Clement Tourn *Pavillon* y Marie Pauline Tourn. Sus hijos son: 1- Melvin. 2- Leslie. 3- Miriam. 4- Winie. 5- Nancy.

12- DORA ADELINA SOFIA nació el 02 de diciembre 1898, fue bautizada el 15 de enero de 1899 por el Pastor Enrique Beux de la Iglesia Valdense; los padrinos fueron: Nicolás Biancheri, Berta Biancheri y Adelina Moore.

Contrajo matrimonio en Alejandra en la Iglesia Evangélica Metodista con Juan Morgan, hijo del galés John Morgan y Winiffred Jones. Sus hijos son: 1- Melva. 2- Norman Jackie Malcom. 3- Douglas.

13- CLAUDIO ALBERTO nació el 30 de junio de 1901, fue bautizado por el Pastor Felipe Ghigo de la Iglesia Valdense; los padrinos fueron: Daniel Tourn, Charles Reynolds y su esposa Rosa Pavarin.

Contrajo matrimonio con Federica Madoery Sigel, joven perteneciente a una familia de origen

---

<sup>17</sup>Idem, acta n° 261, año 1887.

<sup>18</sup>Idem, acta n° 309<sup>a</sup>, año 1888.

<sup>19</sup>Idem, acta n° 365, año 1891.

<sup>20</sup> Gorra de rugby

suizo, radicada en Malabrigo. Sus hijos son: 1- John. 2- William. 3- Zita. 4- Dilma. 5- Alberto.

Los actos en los que contraen matrimonio los hijos, fueron acontecimientos dispares, ya que por ejemplo en junio de 1913 se produce el enlace del quinto de los hijos, Guillermo se casa con Teresa Mai y, fue su deseo no realizar ningún tipo de celebraciones,<sup>21</sup> mientras que el matrimonio de la menor de las hijas, la joven Dora Adelina Sofía con uno de los hijos de John Morgan de nombre Juan, que se celebró el 25 de septiembre de 1919, fue uno de los acontecimientos sociales de mayor importancia en la historia pueblerina, dado las características de la realización.

Tras la consagración del matrimonio por el pastor de la Iglesia Evangélica Metodista, la pareja se trasladó junto al centenar de invitados que acompañaron caminando detrás, desde el edificio de la Iglesia hasta la casona de la familia Tourn (donde habitualmente se realizaban las importantes celebraciones), distante ciento



David Morgan y Susana Mc Clean e hijos

cincuenta metros, sobre una alfombra de tela blanca de bramante especialmente confeccionada para la ocasión. El servicio fue atendido por la confitería Las Delicias de Santa Fe y a la hora de las danzas, se hizo con la música de una orquesta de Monhi del vecino pueblo de Romang.

De las muchas publicaciones periodísticas en las que David Morgan es citado y en

<sup>21</sup> Carta del 21 de junio de 1913, de Elvira Morgan a William Jones.

las que siempre es tratado con mucho respeto y afecto, rescatamos el siguiente escrito, que expresa que fue "...sostén y ayuda de la causa evangélica en esta localidad, tanto su cerebro, como su "Libro de Recuerdos", son un archivo de datos históricos, reminiscencias significativas que constituyen un caudal inmenso de curiosidades, datos, fechas y hechos relacionados con el proceso de la vida en general del pueblo de Alejandra....".<sup>22</sup>

Sin dudas fue un testigo calificado de nuestra historia, estuvo presente en los actos preparatorios del establecimiento de la "Alexandra Colony" y en el histórico momento en que fueron trasladados los restos para su posterior reintermentación, de Andrés Weguelin, fundador y director de la "Alexandra Colony" y los otros colonos muertos por los indios, desde el Cementerio de la Administración, hasta el lugar donde se levantaría la Iglesia Anglicana. Participó en todo acontecimiento relevante, que sucedió en sus más de sesenta años de vida, dedicados a la Colonia.

Tres hijos, de la numerosa familia llegaron a conocer Llandefeilog, pequeña villa galesa de la que había partido David Morgan. Modesta en el año 1904, luego John, quien permanece en la tierra natal y estudia la carrera de medicina en el Colegio Llandovery, fue jugador de rugby en el equipo nacional galés y recibió la *rugby cap*.<sup>23</sup>

En 1914 dos familias de la colonia organizan un viaje a Europa para visitar a los parientes que permanecieron en los pueblos de donde emigraron. Esos pueblos son en



John Morgan con gorra y vestimenta de rugbier

Italia, Rorá y en Gales Llandefeilog, eran las familias de J. Pedro Tourn Pavillon y tres de sus hijas solteras, Luisa, Lidia y Cecilia y, María Margarita Morgan, su esposo Juan

---

<sup>22</sup> Boletín de Cultura Evangélica. Año III, N° 9, septiembre 1928. Alejandra. Santa Fe.

<sup>23</sup> *rugby cap*: gorra, expresión inglesa que significa que Morgan fue elegido para jugar en el seleccionado nacional en competencias internacionales.

Daniel Tourn y la madre de él, Margarita Carolina Mourglia de Tourn.

El matrimonio Morgan-Tourn se dirigió al País de Gales, permaneciendo un tiempo en la casa de la tía Margaret y por haber viajado embarazada María Margarita, nació en esa tierra una niña, que fue inscrita con un galés, llamativo, principesco e histórico nombre: Gwenllian Doris.<sup>24</sup>

Declarada la Primera Gran Guerra que afecto al continente europeo, ambas familias debieron partir apresurada y anticipadamente de regreso a la Argentina, lo hicieron en barcos diferentes, pero coincidentemente arribaron con pocas horas de diferencia; cuenta J. Daniel Tourn, que por las noches viajaban con las luces apagadas y no respetaban las rutas para evitar posibles agresiones, que solamente fue detenida la marcha por barcos franceses e ingleses para realizar un control.<sup>25</sup>

Tras abandonar la Alexandra Richard se convierte en un hombre errante, sin lugar fijo y su derrotero lo lleva a diferentes lugares de la provincia hasta que finalmente muere en Romang el día 15 de noviembre de 1911, cuando contaba con 61 años de edad. Sus restos fueron trasladados y descansan en el Cementerio de Alejandra.

David se dedicó a la agricultura y la ganadería, fue poseedor de un importante capital que estaba integrado por un predio rural, cuya estancia se llamaba "La Humilde". EL 30 de junio de 1893, logra la escritura de la fracción de campo que adquiriera a la empresa colonizadora inglesa, predio vecino a la villa Alexandra, compuesto de 499 hectáreas 20 áreas 84 centiáreas, campo en que realizaba tareas de agricultura, lindaba al norte, con Esteban Uribe y Rosa Zubelzu y Arbides; al sur, campos de George O' Gorman y al este y oeste campos de Zubelzu y Arbides.

Al año siguiente, el 9 de abril de 1894, adquiere a la Soc. Murrieta y Cía. Ltda. dos y medias de leguas cuadradas, o sea 6.250 hectáreas, lindando al sur, Luis Gallay; al este, Zubelzu y Arbides y Cha; al oeste, arroyo Caraguatay y al norte, con más terrenos de la vendedora. Conformó dos grandes campos llamados "El Saladillo" y "La Loma". En el año 1917, poseía 3.065 vacunos, 393 lanares, 111 yeguas, 32 potros y 78 caballos.

---

<sup>24</sup>Al momento del nacimiento de la última y verdadera Princesa de Gales de nombre Gwenllian el 12 de junio de 1282, fallece su madre Eleanor, era hija de Llywelyn, Príncipe del País de Gales que el 11 de diciembre de ese mismo año muere asesinado en la guerra por la que al final, el pueblo galés fue sometido al poderío inglés.

Tras la muerte de Llywelyn, el rey Edward I se encargó de destruir el remanente de la resistencia, capturando, torturando y ejecutando a Dafydd, hermano del Príncipe. Siendo la Princesa Gwenllian única heredera del Principado de Gales el rey la mantuvo viva, pero, prisionera durante toda su vida y por espacio de 54 años, hasta que murió el 7 de junio de 1337.

El País de Gales fue incorporado a Inglaterra bajo el Estatuto de Rhuddlan en 1284 y el hijo del rey, también de nombre Edward, heredero al trono inglés fue proclamado Príncipe de Gales.

Gwenllian Doris Tourn Morgan mantuvo durante toda su vida la ciudadanía inglesa, podríamos decir su ciudadanía galesa, dado el lugar de nacimiento.

<sup>25</sup> Carta del 5 de octubre de 1914 de J. Daniel Tourn a William Jones.

## SU ACCIONAR PÚBLICO

Actuó en forma activa y destacadamente en la sociedad alejandrina desempeñando diversos e importantes cargos públicos y privados.

En los primeros años de su establecimiento, tuvo a su cargo la contabilidad de la administración de la "Alexandra Colony".

A partir de la creación de la Oficina del Registro Civil el 20 de junio de 1899 y, tras la renuncia de quien fuera designado en primer término don Geremías O' Connor, se desempeñó como Jefe a partir del 12 de septiembre de 1899.

Integro la primera Junta Directiva del Tiro Federal Argentino de Alejandra, como miembro fundador de esa institución cívico-militar.

También fue secretario de la Junta Oficial de la Iglesia Evangélica Metodista, fundamentalmente al tiempo de su instalación en el pueblo, en los primeros meses del año 1906, tras la presencia del Obispo Rev. Guillermo Tallon.

Fue miembro de la Comisión de Fomento, en los periodos segundo, tercero y cuarto, entre los años 1907 y 1912, en los dos primeros se desempeñó como tesorero y en el tercero como secretario de la Comisión.

Finalmente, hay que destacar su actuación como miembro y máximo representante de la Masonería local, como integrante de la Augusta Logia "Galileo", junto a Guillermo Beckley, Juan Mourglia, Segundo Galeazzi y Charles Reynolds.<sup>26</sup> Este conjunto de hombres que integraban la cofradía de masones notables, integraron la élite del poder y los intelectuales de la región.

Autor del celebre "Libro de Recuerdos",<sup>27</sup> que ya era tenido en cuenta y mencionado en la publicación que con motivos de su Cincuentenario, realiza la Iglesia Evangélica Metodista de Alejandra. Ese "Libro" no era otra cosa que un cuaderno de anotaciones diarias, que se convirtió en un importante archivo de datos históricos, por haber sido un testigo calificado de la época fundacional de la colonia y posteriormente del pueblo.

---

<sup>26</sup> VIDOZ, Alejandro. El Loakal V (alma, imagen, sombra, eco). Edición 4. Reconquista, 2000, p.56

<sup>27</sup> Boletín de Cultura Evangélica. Año III, N° 9, septiembre 1928. Alejandra. Santa Fe.



D. Morgan con atributos masónicos

## FALLECIMIENTO DE LA ESPOSA

El 25 de noviembre de 1917, falleció en San Javier su fiel y amada compañera, su esposa Susan Alexandra Mc Lean. Fue sepultada en el Cementerio de la Alexandra en un multitudinario acto que fue demostrativo del gran afecto que tenía ganado en la comunidad esta personalidad. No podemos dejar de mencionar que en su condición de partera había ayudado a llegar a este mundo a una importante cantidad de niños que habitaban esa colonia.

De ella, el pastor J. S. Pardias, escribió en el Estandarte Evangélico, con motivo de su sepelio, lo siguiente:

*"De ese frondoso árbol que llamamos "Vida" un gran gajo se ha quebrado, haciendo sentir la vida de las ramas más pequeñas que le daban sombra... El llamado general y cariñoso de "Mama Morgan", no lo oiremos más, descansando de los trabajos ordinarios de la vida, se ha entregado al sueño de los que viajan tranquilos hacia el país del glorioso despertar .. David Morgan, sabe y siente que las determinaciones de Dios "obran para bien de aquellos que le aman" y acepta conforme el llamado de Dios, en la persona de su amada compañera... Sus hijos saben, que la madre que no puede reemplazarse más, porque no hay más que una, está mejor en la morada eterna que Cristo le preparó... Y los innumerables amigos que gozaban de la amistad cristiana de la anciana, saben que es bueno llorar con los que lloran....llegamos al cementerio a depositar los restos mortales de la esposa y madre, a la hora que el sol se va ocultando lentamente y mientras la vasta extensión del campo se oscurece, solo quedaba en el cielo la luz de las estrellas iluminando las huellas del camino de la ascensión gloriosa, para el alma de la amada compañera, que aceptó el llamado de Jesús..."*

David continuó viviendo en la casona construida en su "concesión" ubicada al norte del pueblo, en lo que podemos llamar la gran aldea de Alejandra y, son muchos

los que lo recuerdan con cariño cuando lo veían venir caminando diariamente, desde su casa hasta el pueblo, ya muy anciano con su graciosa, paternal e imponente figura con sus cabellos y barba muy blanca terminada en punta.

Siempre soñó con la idea de retornar un día y visitar su antigua tierra natal, reencontrarse con su hermana, visitar los amigos y pescar en el río Gwendraeth, como lo había hecho tantas veces cuando chico, tenía los recursos para poder hacerlo, tenía quienes podían y querían acompañarlo, pero siempre se negaba o lo postergaba. Quizás mucho había sufrido cuando tomó la decisión de partir de aquella tierra y no querría tener que padecerlo en una segunda oportunidad. Quizás prefirió quedarse para siempre en su nueva patria, esa tierra que la hizo suya definitivamente.

## CELEBRACIÓN DEL NATALICIO

Habitualmente el 21 de febrero de cada año se celebraba en Alejandra, el cumpleaños de David Morgan, realizándose una importante y multitudinaria reunión en la casa paterna y durante toda la jornada, con la presencia de su numerosa familia, compuesta de los doce hijos y sesenta nietos.

Demostrativo de la importancia que tenía ese acontecimiento, se transcribe una publicación del diario El Litoral de Santa Fe, del 27 de febrero de 1928, donde se refieren al:

*"...venerable y prestigioso anciano y uno de los pocos sobrevivientes de los fundadores de esta colonia" y agrega: "Entre el número de hombres de aquel temple, poseídos de relevantes dotes que con verdadera estupefacción admiramos hoy, figura aún erguido ante el peso de sus no pocos años el venerable anciano de nivea barba, alegre, jocos, afable y paternal, no solo con numerosos descendientes, sino en general con todos los vecinos de este pueblo, quienes lo respetan y aprecian entrañablemente".*

Este acontecimiento que se repetía anualmente ha quedado debidamente documentado con innumerables fotografías del grupo, destacándose en todas ellas la señora e importante figura del anciano.

Tras el fallecimiento de su esposa, y practicada la sucesión cada uno de los doce hijos recibió una fracción de campo de 355 hectáreas, subparcelándose el gran inmueble que se poseía. Lo mismo ocurrirá tras su fallecimiento y, de lo que surge que hoy día existe un solo descendiente Morgan que continúa con la explotación parcial de esa gran empresa familiar, que eran los campos de la estancia "*La Humilde*".<sup>28</sup>

---

<sup>28</sup> No conocemos el porqué del nombre, pero pudo tener que ver el nombre de una hija de María Margarita Morgan, que se llamaba Humilde Susana Tourn Morgan, o como expresión de la virtud, que consiste en el conocimiento de nuestra pequeñez y su proceder en consecuencia.



Celebración del natalicio del Anciano junto a su familia

### **FALLECIMIENTO DEL ANCIANO**

David Morgan, falleció el 8 de mayo de 1933 cuando circunstancialmente era asistido de una enfermedad en la Colonia Ella (hoy: Malabrigo) en la casa de la mayor de sus hijas, Susana Lydia, contaba con 84 años de edad.

La comunicación de la triste noticia a Gales estuvo a cargo de Juan Morgan, esposo de la hija menor, Dora. Su hermana Margaret lo sobrevivió seis años, falleció en 1939, cuando tenía 86 años de edad.

Los restos del anciano fueron trasladados a Alejandra y reposan junto a los de su esposa, en el Cementerio local. En derredor de esa tumba fueron sepultados los restos de otros miembros de la numerosa familia que él formó y, resulta mudo testimonio de los fuertes e indisolubles vínculos que unió a los integrantes de este clan.

Desapareció físicamente la persona, mas no el símbolo de unidad de este clan. Este grupo de personas que se encuentra unidos por fuertes lazos de parentesco,

históricamente siguieron ligados por la solidaridad de la sangre del padre fundador:  
David Morgan.



David Morgan con sus hijos

I





Nº 7204

YO, FRANK PARISH, Cónsul de Su Magestad Británica en Buenos Aires, á las Autoridades competentes:

CERTIFICO que el portador

*David Morgan*

al presente reside en Buenos Aires, es súbdito de Su Magestad Británica, y como tal, está con derecho á todos los privilegios, fueros, exenciones y protección conforme á la reciprocidad, buena fé y armonia que reina entre ambos países.

Cónsulado Británico, Buenos Aires, *Setiembre 10 de 1860*

DESCRIPCION DEL PORTADOR

Edad de *21* años  
Oficio *Bojers*  
Nacido en *Hydepsora*  
Estatura *5* pies *3* pulgadas  
Pelo *rubio*  
Ojos *azules*



*Frank Parish*

FIRMA DEL PORTADOR

*David Morgan*